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  以下為律政司司長黃仁龍資深大律師今日（九月十二日）在出席「友出

路」計劃啟動典禮後的談話全文：  
 
律政司司長：剛才我已概括地介紹過「友出路」計劃，我特別希望多謝剛才上

台的很多有心人。其實今次上了台的只是有限之數，還有很多支持者未有機會

上台，包括有教育界，我和很多校長談過，他們都很熱烈支持，還有其他的人

士，他們都很響應。我相信大家都認同，我們需要關懷年青人，特別是剛才蔡

（元雲）醫生所說，不幸墮入吸毒環境裡面的年青人，我們怎樣才有一個關懷

的文化，可以啟動我們所有的資源幫助他們。政府青少年毒品問題專責小組正

從很多不同的層面去考慮中，譬如是大家都看到的宣傳，或是執法各方面，我

們都考慮，報告稍後會提及。但要較深層及全面地幫助年青人的，我們需要全

個社會參與，所以「友出路」計劃是要啟動這方面。我想強調，計劃針對不只

是已經吸毒的年青人，更重要的是還未沾上這些不良嗜好的年青人，可以怎樣

幫助他們。剛才很多講者都有提及，對這方面的體會都很深刻。我想在這裡呼

籲一下，正如剛才蔡醫生說到，各位傳媒朋友，希望這不只單單是事件的報

導，大家都可以積極參與，將信息帶出去，將這個文化、運動開展。 
 
記者：這些青少年從那裡找來？贊助方面有甚麼反應？ 
 
律政司司長：大家手上的小冊子介紹了一些架構，說明我們希望怎樣去做。我

們背後做了很多功夫，已經啟動了政府有關部門，譬如勞工處的一些計劃，教

育方面的一些網絡，以及很多ＮＧＯｓ（非政府組織）也與我們有密切聯絡，

特別是戒毒的機構。正如我所說，這不只局限於戒毒方面，其他青少年服務的

機構也與我們有很好的聯絡。這計劃是一個平台，會將有心有力的人的能量，

發放給有需要的人。在有需要的一方面，我們亦有一些ＮＧＯｓ可以幫助我

們。剛才范（鴻齡）議員指出，他們透過和ＮＧＯｓ合作，在「友出路」計劃

下去完成。有關其他的贊助者，我們只是剛剛開始，但已經有很多有心人一呼

百應。我很感動的是，香港有很多有心人，有很多有心又有力的人，當他們看

到這方面的問題，或看到我們這方面的取向時，他們就很快參與。我希望這只

是一個開始，繼續會有很多人和應。剛才已有個別的講者說用他的網絡，我希

望有一個滾動的作用。 
 
記者：現在已經有「不可一‧不可再」計劃，為何又推出這個計劃？ 
 
律政司司長：我剛才都已經解釋過，「不可一‧不可再」是很針對性地向年青

人解說危害精神毒品的禍害，不單只在精神方面，身體方面都有。但要深層解

決這個問題，不可以單靠處理毒品問題，一定要幫助年青人處理深層的問題，

包括可能是就業或學業困難、家庭裡的困難，是需要有人關心他們，根本性地

處理他們的問題，所以我們有推出「友出路」計劃，這是非常重要的。 
 
記者：政府轄下已經有一些如兒童發展基金，怎樣可以不會重覆？ 



 
律政司司長：我們的目標是很清楚的，我們是希望針對青年人，甚至是邊緣的

青年人，或是有機會面對這些誘惑或困難的年青人，我們希望特別針對性地提

供協助。這個計劃並不會硬性規定參與者怎樣做，我們列出了目標，若大家認

同這個方向，便由個別團體透過他們的網絡，跟據他們的專長去發展。剛才你

也聽到，有商界，或是飲食業教年青人做點心。另一些團體則透過其網絡接觸

學校。我們的小冊子內有提及到，譬如你可以去收養一間學校，或是一間ＮＧ

Ｏ，和他們一齊去做，針對性地去做，可以各自發展，但目標是很清楚的，是

為我們的年青人開一條路，讓他們不會被負面的方面吸引，而是有正面的能

量、正面的影響帶他們出來。這就是我們的方向。 
 
記者：近年青少年吸毒越來越嚴重，每年都有數個百分比的增長，是否因為法

律條文太過寬鬆？ 
 
律政司司長：法律一點也不寬鬆，我們正正需要告訴年青人，法律的後果非常

嚴重。大家可能記得我之前說過，上訴庭已於六月提高有關危害精神毒品（罪

行）的判刑，承擔的法律後果是非常嚴重。我們的問題是，很多時候，年青人

對於後果不了解，所以剛才有一些律師朋友都覺得這是一個很重要的環節，就

是要去到年青人中間，告訴他們法律上的責任是非常嚴重的，我們希望能收到

效果。 
 
記者：你們在教育方面的工作如何？ 
 
律政司司長：在教育方面，我們並非只靠義工，専責小組內有政府在教育方面

的同事。之前在一個為學校舉辦的研討會亦有談及「健康校園政策」，校長、

老師有資源去調撥，全面建立「健康校園政策」，從根本去推行。但同時，我

們希望有義工，特別是律師、醫生可去到學生中傳播信息。 
 
記者：有關驗尿的計劃進展如何？ 
 
律政司司長：請大家等待専責小組的報告，在十月底専責小組發表的報告會對

這些問題作較詳細的交代。 
 
記者：請問會投入多少資源和人手推動計劃？ 
 
律政司司長：我們當然需要很多人手去啓動這計劃，我們之前已有五千多萬去

推行中短期的措施。我們會不斷盡量爭取資源去做這件事。在推廣「友出路」

這計劃上，我亦要在此多謝政府內的同事，包括禁毒處、新聞處和其他部門的

同事，他們並不覺得這只是一項工作，而是十分投入，付出很多，我想特別多

謝他們。希望這有一個互動的作用，當大家都投入多些，外界也會有更多呼

應，便能滾動成為一個文化運動。 
 
記者：會增加資源推行計劃？ 
 
律政司司長：這是我們整套計劃中的一部分。 
 



記者：那五千多萬是否已包括這計劃？ 
 
律政司司長：那五千多萬已包括之前所説的具體和各方面的中短期措施，整體

的宣傳亦已包括在內．．．還有禁毒基金可供有關團體申請，以進行禁毒方面

的活動。 
 
記者：估計會提供多少培訓職位？或有多少學校參加？ 
 
律政司司長：這視乎大家的反應如何。剛才大家看到范鴻齡議員代表的中信泰

富集團的支持有具體的數字。如果各個商會都呼籲其會員支持，而如果一間公

司能協助幾個青少年，數字便會相當大。這視乎大家的回應如何。我亦想作呼

籲，希望傳媒朋友推廣這個運動。如有更多人支持這個運動，便會更多年青人

受惠。 
 
記者：希望計劃能幫到多少青少年？ 
 
律政司司長：越多越好。多謝大家。 
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